EXPTE. D- 45/12 /16-17





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECLARA:

Declarar que vería con agrado que el Poder Ejecutivo Provincial establezca el 29 de noviembre como el Día Provincial del Politólogo en homenaje al fallecimiento de Guillermo O'Donnell.

CESAR ANGEL TORRES
Diputado
Bloque Cambiernos
H. C. Diputados Pcia de Bs. As





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

FUNDAMENTOS

El 29 de noviembre de cada año se celebra el Día Nacional del Politólogo/a en homenaje a la fecha del fallecimiento del politólogo argentino Guillermo O'Donnell, a partir de la sanción de la ley 27.131 del año 2015.

Guillermo O'Donnell ha sido una de las figuras centrales de la ciencia política tanto en la Argentina como en el resto de América Latina. Desde principios de los años setenta su visión crítica de la teoría de la modernización se convirtió en una referencia internacional; posteriormente su conceptualización sobre el Estado burocrático-autoritario dio lugar a la construcción de una nueva matriz sobre la vinculación entre Estado y sociedad que podía interpretar la especificidad de los países de la región. Por esta razón, a lo largo de sus obras encontramos una constante vinculación entre el "panorama internacional" y las realidades particulares de los países.

Ya en su obra Modernización y autoritarismo, publicada en 1972, Guillermo O'Donnell nos advierte la necesidad de poder diferenciar los países de América Latina en un criterio tripartito, tomando los principales indicadores socio-económicos como punto de partida. Esto nos permite entender que una cosa son los países de elevada modernización como Argentina y Brasil, los de una mediana como Chile, Colombia y Perú; y por otro lado, aquellos que se encuentran con escasos elementos al respecto, como Paraguay y Bolivia. Por esta razón, la alta participación de los primeros, producto del desarrollo económico, lleva hacia regímenes con un autoritarismo burocrático. Los segundos presentan una situación más equilibrada, que se orienta hacia una democracia liberal, y los terceros hacia un autoritarismo más tradicional y paternalista. Esto permitía analizar la particularidad de la realidad latinoamericana y por ende realizar una comparación más adecuada sin generalizaciones que pecan de un enorme eurocentrismo.

La aparición del Estado burocrático autoritario, centrado en un estudio de caso, le dará a nuestro profesor el logro más preciado para cualquier científico; sin pretenderlo tendrá una importante capacidad predictiva generando su utilización como estrategia de comparación. Max Weber podría afirmar que se trata de la construcción adecuada de un "tipo ideal" y su correlato empírico con los casos reales. Su análisis de la Revolución Argentina tendrá su expresión más acabada en la siguiente dictadura. Guillermo O'Donnell se consagraba en su pretensión de ponerles nombre a las bestias.





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

El comienzo de los procesos de democratización lo tendrá como artífice de un conjunto acabado de estudios sobre un fenómeno central y cargado de incertidumbre. Gran parte del mundo occidental será analizado desde las transiciones. El sur de Europa, América Latina y los países del Este pasarán por diferentes etapas hacia la instauración de regímenes básicamente democráticos en su expresión mínima. Guillermo O'Donnell volvía a ubicarse en el centro del debate internacional, convirtiéndose en un referente indiscutido sobre la temática. Años después inaugurará la nueva etapa de estos estudios con la aparición de su nueva criatura, el concepto de "democracia delegativa"; una vez más, su capacidad de captar la particularidad de los procesos en la región llevará a la aparición del vocablo.

La necesidad de comprender los mecanismos de control dentro del proceso democrático, y por ello introducir el problema de la calidad de éste, dará lugar a focalizar la mirada en la dinámica de la responsabilización política. De esta forma, el estudio de la accountability enriquece y profundiza la mirada sobre las democracias y especifica los criterios de comparación.

La Ciencia Política, es una ciencia social que estudia las relaciones de poder. Aquellas que aparecen más visibles en los juegos de la política, los partidos, las campañas electorales, el gobierno; las menos visibles que atraviesan las organizaciones, las empresas y las que están presentes en algunos vínculos interpersonales entre varones y mujeres, jóvenes y adultos, nuevos y viejos, nacionales y extranjeros, locales y migrantes. La capacidad para trascender los límites también se hace presente cuándo nos preguntamos por aquello que saben hacer los politólogos. Los profesionales del estudio de la política cuentan con herramientas que les permiten hacer simple la compleja realidad de la política y volverse versátiles según el ámbito donde se desempeñan.

Cada vez más se requiere del politólogo en distintos ámbitos. Su formación multidisciplinaria le permite desenvolverse en el Estado y las instituciones públicas, pero también en empresas privadas y medios de comunicación. El "hacer" del politólogo abarca el diseño, implementación y evaluación de proyectos y políticas públicas; la elaboración de estrategias de comunicación política y gubernamental; el asesoramiento, análisis y reflexión sobre cuestiones políticas y sociales; la docencia, la investigación y la transferencia de conocimientos

Investigan, reflexionan, analizan fenómenos sociales y políticos construyendo teorías para explicarlos o contribuyendo al desenmascaramiento de situaciones de injusticia.





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

Diagnostican la situación de diferentes poblaciones sobre algún aspecto en particular para brindar información a los funcionarios políticos que toman las decisiones. Participan en el diseño de programas y proyectos formulados por gobiernos de diferentes niveles—nacionales, provinciales y locales—y por organizaciones de la sociedad civil. Evalúan los resultados e impactos de las políticas que se implementan. Administran y gestionan en lo público y en lo privado. Piensan estrategias de comunicación para los políticos y los asesoran durante las campañas electorales y en sus gestiones. Algunos, se sirven de todo este conocimiento para dedicarse a la praxis política y desempeñar cargos políticos. Otros, eligen la docencia y forman en educación ciudadana, en teorías políticas, en políticas públicas o en planificación, por nombrar algunos campos.

Por el rol cada vez más importante, y el aporte que realizan los politólogos desde diferentes ámbitos de incumbencia profesional enriqueciendo a la Ciencia Política, es que solicito a mis pares la aprobación del presente Proyecto de Declaración.

CESAR ANGEL TORRES
Diputado
Bloque Cambiernos
H. C. Diputados Pcia de Bs. As.